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С Россией и без нее
В Берлине прошли заседания рабочей группы «Политика»  

форума «Петербургский диалог». Впервые в ней помимо экспертов  
принимали участие представители всех фракций Бундестага.  
За дискуссией наблюдал корреспондент «Д» Виктор Агаев.

З аседание, посвященное совмест-
ным ответам на центральные вызо-
вы в Европе, проходило в трех сек-
циях. Участники первой секции, 

где шла речь о вызовах в сфере политики 
безопасности и обсуждалось развитие си-
туации на Украине, споры между США и 
РФ о ракетных вооружениях, милитариза-
ция космоса и киберпространства, поли-
тика «открытого неба», поддержали Ниль-
са Шмида, эксперта фракции СДПГ в Бун-
дестаге, предложившего инициировать по-
вышение статуса Совета Россия—НАТО до 
уровня министров.

Дмитрий Данилов (МГИМО) считает необ-
ходимыми и регулярные консультации во-
енных. По его мнению, уже сейчас пора ду-
мать, возможен ли возврат к той докризис-
ной ситуации, когда Россия и НАТО счита-
ли, что у них есть лишь общие угрозы, тре-
бующие совместной реакции (это было за-
писано в решении саммита Россия—НАТО 
в 2010 году). Или Россия и впредь будет вос-
приниматься в НАТО как стратегический вы-
зов и надо будет проводить лишь политику 
взаимного сдерживания, считая конфронта-
цию новой нормальностью.

Виктор Кувалдин (МГУ) согласен, что сей-
час самое время понять, где мы оказались. 
Он выделяет три фактора «новой нормально-
сти», требующих особого внимания: новые 
технологии (дроны, кибермеханизмы), ко-
торые делают любой конфликт опаснее, чем 
прежде; децентрализация международных 
отношений и появление новых игроков, за-
частую считающих, что чем хуже, тем лучше; 
глобализация, точнее, зависание на стадии 
перехода, поскольку все чаще берут верх ан-
тиглобалистские тенденции.

Принципиальные споры возникли на 
встрече по поводу отношений с Китаем. Ио-

ганн Вадефуль (ХДС/ХСС) напомнил, что ЕС 
рассматривает Китай как системного сопер-
ника, а Родерик Кизеветтер (ХДС/ХСС) вы-
сказал надежду, что Россия не станет млад-
шим партнером Китая, а будет сотрудничать 
с ЕС. Вячеслав Никонов парировал оба эти 
соображения, сказав, что Россия не может 
быть ничьим младшим партнером, в том 
числе Китая. И стратегическим противни-
ком она его также не считает. Она видит в 
нем равноправного, сложного и крупней-
шего партнера.

Виктор Кувалдин, согласившись с этим, 
добавил, что для России отношения с КНР 
важны и она не будет ими жертвовать ни ра-
ди ЕС, ни ради США. «Китай — наш общий 
партнер, без него не построить общего буду-
щего, и надо думать, как мы видим наше об-
щее евразийское будущее».

Иоганн Вадефуль отметил, что позиции 
Германии и России по основным вопросам 
политики безопасности удивительно близ-
ки, а противоречия и различия в подходах, 
по его мнению, могут быть уточнены и про-
яснены.

Насколько это непросто, ведь надо отка-
зываться от стереотипов и пытаться уловить 
логику другой стороны, можно было по-
нять, слушая дискуссию во второй секции, 
где обсуждались ближневосточные пробле-
мы. Ханс-Иоахим Шпангер, признав успех 
политики России в Сирии, отметил пассив-
ность США и ЕС. А Александр Шумилин (Ин-
ститут Европы) объяснил, что к этому при-
вело стремление «коллективного Запада» 
свалить Асада, когда он был еще однозначно 
законным президентом. К тому же неудач-
ной оказалась и ставка на сомнительные оп-
позиционные группировки. Москва сотруд-
ничала как с Асадом, так и с политической 
оппозицией.

Татьяна Романова (СПГУ), выступая в тре-
тьей секции, где шла речь о совместных отве-
тах на изменение климата, сообщила, что в 
России постепенно растет понимание неот-
вратимости климатических изменений, но, 
в отличие от Запада, климат пока не стал при-
оритетной темой. Более того, пока не осозна-
но, что начатый на Западе энерготранзит по-
дразумевает и неизбежный в перспективе от-
каз от российских энергоносителей, в том чи-
сле от газа. Европейцам удалось найти эконо-
мическую составляющую борьбы за климат. 
Это способствует росту занятости и развитию 
бизнеса. Проблему Романова видит в том, что 
дебаты об энерготранзите в ЕС неизменно пе-
реплетаются с вопросами энергобезопасно-
сти и звучат требования снижения энергоза-
висимости от России, а значит, и взаимозави-
симости России и ЕС. «Мы разрушаем то, что 
создавали многие годы»,— говорит Татьяна 
Романова. Однако ветеран «Диалога» Виктор 
Кувалдин верит, что тональность меняется. 
Он обращает внимание на слова Ангелы Мер-
кель, считающей, что строить новую Европу 
можно только с Россией.
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Столица Европы смещается в Париж
Очередные «Потсдамские встречи» решено было провести как главным образом встречу российских и немецких парламентариев.  

В Москве на этот раз решили обсуждать Европу и то, как сочетаются в ее политической картинке глобальные вызовы и национальные интересы. 
Корреспондент «Д» Павел Апрелев наблюдал за дискуссией.

К 
огда разговор в московском 
отеле «Метрополь» подходил 
к концу, сенатор Владимир Лу-
кин заметил: «Такого рода ди-
скуссии полезны, когда они 
становятся не очень диплома-

тичны». Действительно, в высоком градусе 
политической страсти и откровенности про-
шедшим «Потсдамским встречам» трудно от-
казать. К такому обмену мнениями призы-
вали и ситуация в Европе, и дискуссия в ЕС, 
которую, с одной стороны, спровоцирова-
ла смена руководства Европейского союза, 
а с другой — своими выступлениями прези-
дент Франции Эмманюэль Макрон. Он при-
звал к обновлению ЕС и европейской фило-
софии в целом. Все, кстати, отдавали долж-
ное французскому лидеру, попытавшемуся 
заглянуть за границу дня сегодняшнего, что-
бы увидеть дальние перспективы отноше-
ний Европы с Россией, Китаем, Соединен-
ными Штатами. Комментируя тезис Макро-
на о будущем нашей страны либо как млад-
шего партнера Китая, либо полноправной 
части Европы, член-корреспондент РАН 
Алексей Громыко заметил, что такое проти-
вопоставление для России ловушка. Влади-
мир Лукин, выступавший наиболее образ-
но, сказал, что «сам ЕС заражен презумпцией 
евроатлантического единства» и скоро ста-
нет напоминать гаснущую звезду: света уже 
нет, но он еще долго виден.

Комментируя линию поведения ЕС, не-
мецкие депутаты были менее афористичны, 
зачастую пытаясь не столько прокомменти-
ровать, сколько объяснить логику действий 
Евросоюза. Докладчик с немецкой сторо-
ны член Бундестага и руководитель герман-
ской делегации в ПАСЕ Андреас Ник гово-
рил о том, что Германия ни в коем случае не 
хотела бы опять жить в разделенном на два 
полюса мире. В Берлине не могут не видеть 
серьезный поворот внутрь в американской 
политике и вместе с тем понимают, что по-
ворот этот будет продолжен, кто бы ни побе-
дил на будущих президентских выборах. На 
массовый и не только российский скепсис в 
отношении НАТО господин Ник ответил во-
просами: а лучше ли будет, если в силу осла-
бления блока американо-польские отноше-
ния превратятся в отдельный союз? Учиты-
ваем ли мы, что каждый шаг в улучшении от-
ношений Германии и России или России и 
Франции отзывается повышением градуса 
страхов в Прибалтике и той же Польше? Все 
это, конечно, не отменяет желания немец-
ких политических реалистов сближаться с 
нашей страной по трем направлениям: эко-
номика, право, безопасность.

Интересно было видеть, как немцы на 
московской площадке доспоривали свои 

сугубо западноевропейские дискуссии. На-
пример, какую Европу они хотят и могут со-
здать: сверхдержаву мягкой дипломатиче-
ской силы или союз с усиленной военной 
составляющей. Смещение европейской 

власти в Париж к активному Макрону на-
ши коллеги, как и следовало ожидать, отри-
цали: все, что делает Макрон,— это в поль-
зу Европы, европейского стиля жизни. При 
всех разговорах и разочарованиях ЕС оста-
ется самым привлекательным регионом 
мира. ЕС — образец успеха и мирный ответ 
на любые попытки решить проблемы воен-
ным путем. Не стоит забывать, что общий 
ВВП этого союза — €20 трлн!

Свое понимание того, что такое военное 
усиление Европы, дал заместитель председа-
теля фракции «Свободных демократов» в Бун-
дестаге Александр граф Ламбсдорфф: прежде 
всего нужно понимать, какие конфликты ка-
саются европейцев. Например, торговая вой-
на США с Китаем к Европе отношения не име-
ет, а вот внести свой вклад в очевидную борь-
бу с таким злом, как терроризм или распро-
странение запрещенного в России «Ислам-
ского государства», Европа не только может, 
но и обязана.

Признаться, эта европейская солидар-
ность немцев контрастировала с попыткой 
некоторых выступающих из России опустить 
коллег по дискуссии на грешную землю воз-
никших в последние годы проблем и проти-
воречий.

«После падения Берлинской стены,— го-
ворил российский докладчик, председатель 
Комитета СФ по международным делам Конс-
тантин Косачев,— Европа остается разобщен-
ной. Евросоюз с поразительной скоростью за-
нимает в каждом международном конфликте 
чью-то сторону — для вас политическая кар-
тинка всякий раз не цветная, а черно-белая».

За годы существования у «Потсдамских 
встреч» выработался собственный стиль, ко-

торый задали их организаторы — спецпред-
ставитель Президента по международно-
му гуманитарному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой, исполнительный директор Фонда 
имени Горчакова Леонид Драчевский и пре-
мьер-министр в отставке, председатель прав-
ления Германо-Российского форума Маттиас 
Платцек. Открытость и компетентность в за-
ле «встреч» всегда сочетаются с уважением к 
мнению тех, кто сидит за столом напротив. 
Здесь собираются далеко не всегда люди, со-
гласные друг с другом, но всегда друг друга 
ценящие. Возможно, в парламентской рабо-
те другой уровень и другой градус споров, но 
в ходе обсуждения один из наших сенаторов 
недопустимо поднял градус риторики. Мне, 
например, показалось, что этот человек про-
сто перепил из родника ежевечерней теле-
пропаганды и теперь не по адресу возвращал 
все пережитое у телевизора. Распалился он 
так, что ведущему Леониду Драчевскому при-
шлось вводить сенатора в рамки политкор-
ректности. Отреагировала и немецкая сторо-
на, решившись терпеливо и по пунктам отве-
тить на претензии: во-первых, миф об амери-
канском управлении немецкой политикой 
несправедлив, иначе, например, Украина и 
Грузия вот уже несколько лет были бы в НА-

ТО, а сама ФРГ давно признала бы Голаны из-
раильскими; во-вторых, политическая линия 
ЕС — это всегда плод конструктивного диало-
га; в-третьих, позиция страны формируется 
не одним человеком, а в дискуссиях разных 
политических сил в Бундестаге.

Впрочем, по последнему тезису в ходе 
встреч были и острожные высказывания о 
том, что, например, проблемы России там не 
всегда понимают. И сами признают, что за-
дачи геополитики Россия и Германия видят 
по-разному. «Нельзя,— сказал в российский 
адрес Андреас Ник,— подходить к соседям 
только как к предмету геополитической соб-
ственности. Как вам объяснить, что процвета-
ние соседей в ваших же интересах?»

По мере осложнения отношений России с 
миром в Европе все чаще говорят о том, что 
континент заканчивается теперь на восточ-
ной границе Польши. Однако у этого пес-
симизма есть немало противников. Немцы 
вспоминают своего бывшего президента Ри-
харда Вайцзеккера, который давно предупре-
ждал: нельзя рассматривать восточную гра-
ницу ЕС как границу Европы. Андреас Ник 
уверил, что немцы продолжат бороться за 
Россию как члена Совета Европы. Хочется ве-
рить, сама Россия поможет им в этом.
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Стажировка  
для молодых журналистов 
из России
Вы учитесь в одном из российских вузов и у вас есть опыт 
журналиста? Вы хорошо говорите на немецком языке  
и давно мечтаете о практике в газете, телекомпании  
или на радио в Германии? Тогда воспользуетесь своим 
шансом и непременно отправьте заявку на стипендию 
«Стажировка для журналистов Плюс 2020»!

МЫ ПРЕДЛАГАЕМ:
Девятинедельное пребывание в Германии  
с журналистской стажировкой и семинарами с 12 июля по 13 сентября 2020 года.
Шестинедельную стажировку в немецких СМИ.
Двухнедельный интенсивный курс немецкого языка в Гёте-Институте  
в городе Швебиш-Халль.
Три журналистских семинара в Берлине.
Оплату всех расходов (расходы на дорогу и проживание), медицинскую страховку,  
помощь при оформлении визы, кураторство со стороны Германо-Российского форума.
Стипендию в размере €600.

УСЛОВИЯ ДЛЯ УЧАСТНИКОВ:
Статус студента одного из российских вузов  
(минимум четыре семестра и минимум до 13 сентября 2020 года).
Журналистский опыт работы.
Очень хорошее знание немецкого — как письменного, так и устного.

Пожалуйста, отправьте вашу заявку (сопроводительное письмо с мотивацией  
для участия на немецком языке, автобиографию в форме таблицы на немецком языке, 
список ваших публикаций и пять ваших публикаций на выбор)  
одним файлом в формате PDF по электронной почте руководителю проекта  
господину Нильсу Дудцусу в Германо-Российский форум в Берлине:  
dudzus@deutsch-russisches-forum.de<mailto:dudzus@deutsch-russisches-forum.de>.

Стипендиальная программа «Стажировка для журналистов Плюс 2020 —  
повышение квалификации для молодых журналистов из России»  
организуется Германо-Российским форумом в сотрудничестве со Свободным  
российско-германским институтом публицистики МГУ им. М. В. Ломоносова.  
За 25 лет почти 400 студентов из России приняли участие в программе.  
Отборочный тур пройдет во второй половине марта в Москве.  
Расходы на переезд оплачиваются с согласия организатора.
Подача документов — до 15 марта 2020 г.

За дополнительной информацией просьба обращаться к господину Дудцусу  
(тел.: +49302639-07-31). Дополнительную информацию вы также найдете  
на нашем сайте по ссылке http://www.deutsch-russisches-forum.de/ 
journalistenpraktika/19 и в FB www.facebook.com/journalistenpraktikum 
<http://www.facebook.com/journalistenpraktikum>.
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